
种世衡以信结羌种世衡以信结羌
北宋名将种世衡

到青涧城戍边时，巡
视 抚 问 境 内 羌 族 部
落。牛家族首领奴讹倔
强自负，从不服从宋朝
地方管理。种世衡与他
约定，次日到帐下慰问
部族。谁知当晚下起了
大雪，次日道险难行，
而奴讹部落又在偏僻的
山沟，众官劝阻种世衡
改天再去，种世衡坚持
一定要赴约。奴讹以为
这样的大雪种世衡想
必不会来了，没想到
他 顶 风 冒 雪 地 赶 来

了，奴讹深感佩服，
急忙聚齐了族人来见种
世衡并听命于他。此
后，当地的羌族人也都
相继来归顺。种世衡的
军队秋毫无犯，深得人
心，与羌民和睦相处，
人称“种家军”。后来
每当西夏军侵犯宋朝
时，羌民总是提前去通
报，并尽全力相助，
因此宋军每战必胜，
使边境得到安宁。

诚信典故诚信典故
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本报讯（张坤） 为庆
祝第 37 个教师节，9 月 9
日，狮城百姓体检医院举
办了主题为“ 关心教育、
理解教育、支持教育 ”的
感恩教师节活动，为运河
区、新华区及十几所大
学、中学代表免费做了高
端 Pet 云图体检服务，并
进行了详细解读。

医院是沧州首家引进
的这一检测系统，采用航
天系统中对宇航员选拔的
生物电阻抗健康检测技
术，对人体无辐射、无创
伤、无电磁伤害，可快速
对人体8大生理系统588项
参数指标进行扫描检查，
对人体亚健康疾病风险可
做到有效评估预警。

狮城体检狮城体检
感念师恩送健康感念师恩送健康

近日，得知沧州革命
军事馆正在征集文物，56
岁的张灵玉将一张家族珍
藏多年的战时介绍信捐赠
了出来。这封珍贵的介绍
信，将在沧州革命军事馆
开馆后展出。

这封介绍信约 22cm
长、16cm宽，上面用蓝色
钢笔手写着：“晋察冀边区
第八区行政督察专员公署
关防：兹有联络部洛灵同
志携带文件、手枪赴各县
公办，望各县照放行。期
限至伍月某日，签发人：
魏明。中华民国三十六年
十月二十六日”。信的左下
角盖有“晋察冀边区第八
区行政督察公署关防”的
印章。信件里还包裹着一
张“名片”——冀中军区
第八军分区联络部张杰。

张杰是谁？这封信背
后又有着怎样的故事？

张灵玉的父亲兄弟六
人，其中，大伯父张万增
曾在抗日战争中从事八路
军敌后工作。新中国成立
后，在河北省委工作。老
人无儿无女，于 1976年离
开人世。在整理遗物时，
张灵玉在他的一件衣物中
找到了这封信。

她说，大伯 1921年出
生在献县魏家村，16岁参
加革命，化名张杰、洛灵
从事八路军敌后工作。

“他们活动在华北一
带，负责侦查敌情、送情
报、组织敌后抗日武装等

工作。”张灵玉说。
由于在敌后工作，处

境十分危险，他们长年在
青纱帐、坟地、地道里活
动，风餐露宿下，张万增
患上了严重的风湿病。

因没有儿女，张万增
夫妇曾和张灵玉的父母生
活在一起多年。在张灵玉
的印象中，大伯脊柱变
形，一直瘫痪在床。

“大伯说，他曾领导着
一支 20多人的手枪队，专
门负责侦查、锄奸等特殊任
务。很多村里的恶霸、汉奸
被他们带走，第二天在野地
里被发现，尸体上还留下一
张字条，上面写着‘当汉奸
的下场’。”张灵玉说，在大
伯的影响下，家中的几个兄
弟和村里的 10多名青年都
走上了革命道路，历经解放
战争，为建设新中国立下了
不朽的功勋。

不仅如此，张灵玉的
伯母孙旭光也是一位八路
军战士，曾任任丘妇救会
主任等职。

“那时组织安排他们结
婚，虽说大伯身有残疾，
伯母还是义无反顾地嫁给
了他，并且一直无微不至
地照顾着大伯。”张灵玉
说。

沧州革命军事馆筹备
组的工作人员说，这封介
绍信十分珍贵，是艰苦的
环境下，根据地抗日干部
转移、调动的凭证，为研
究历史提供了很多的参考。

沿市区向西南方向行驶约 25公里，
沧县纸房头乡大白洋桥村和张官屯乡肖
家楼村交界处，肖家楼南排河穿运倒虹
吸工程坐落于此。

“天下有河不为奇，河下有河古来
稀”。南运河由南向北流，南排河自西向
东流，两河在沧县大白洋桥三村东南呈
十字形交叉。南排河以涵洞的方式从运
河下方穿过。两头高，中间低，恰似倒
置的虹吸管结构，从而得名倒虹吸。

作为大运河沧县段的重要水利枢
纽，自 1960年建成至今，倒虹吸工程依
然矗立在河道上，管控河水发挥作用。
它既是一座浩大的水利工程，也是一处
壮丽恢宏的景观。

粮票背后的故事

当粮票已经成为过去时，肖家楼水
利设施管理站原站长寇金星依然珍藏着
1975年河北省发行的3市斤地方粮票。因
为粮票上印制的图案就是他负责的水利
工程——南排河穿运倒虹吸工程。

众所周知，南排河是黑龙港流域邯
郸、邢台、衡水、沧州四市 1.3万多平方
公里沥水的主要入海通道，同时还担负
着滏阳河、漳河、卫运河决口洪水和宁
晋泊东围堤超标准洪水下泄入海的任
务。而南运河是漳卫南运河系重要行洪
河道。两条河流除了担负泄洪任务外，
还担负引水蓄水的任务。

寇金星说，1960年建设倒虹吸工程之
前，黑龙港流域的洪沥水全部经黑龙港河
汇入子牙河，再经天津境内的海河入海，
黑龙港河沿岸和天津市的防洪压力巨大。
为了减轻防汛压力，排泄沥涝、改良盐碱
地同时蓄水灌溉，建设了南排河穿运倒虹
吸工程。工程分两期建设：一期工程建于
1960年，8孔；二期工程建于1965年，14
孔，共22孔，设计流量552立方米/秒，校
核流量950立方米/秒。

“南排河倒虹吸工程，使得运河和
南排河像立交桥一样，各走各的路，南
排河的河水便可以直接流向渤海。”他
说，建成当时，号称是亚洲最大的倒虹
吸工程，李先念副总理亲自为工程竣工
剪彩并多次带领亚非拉众多国际友人前
来参观。

20世纪 60年代，倒虹吸工程规模之
大堪称中国之最。这样一个标志性建筑
工程的图片，也在当年被选为河北省地
方粮票的背景图案。

5000余人11个月建成

如此浩大的工程当时是如何建成的
呢？

寇金星说出了一组数据：整个工程总计
用时11个月，用工高峰期约有5000余人。

“当时没有什么机械，全靠人力，包
括用的砂石料、水泥都是从太行山拉过
来的。没有汽车，就从附近村上调集了

300多辆大马车，三匹马拉一辆车，日夜
不停地拉砂石料。当时人称‘三百辆大
车进太行’。”

关于倒虹吸工程建成后的盛大场
景，《沧州地区水利志》收录了这样几句
话：人为河水来铺“轨”，“倒虹吸”显
神威，劳动人民多智慧；虹中河水涌，
一泻千里飞……

建成后的倒虹吸工程不仅壮观，也
发挥了极其重要的作用。资料记载，仅
在1976年，倒虹吸引蓄水量就达4.2亿立
方米，可为泊头、沧县、黄骅和中捷、
南大港农场等浇地70多万亩。

“1977年，黑龙港流域发生了一场特
大暴雨，如果没有倒虹吸工程保证沥水
自南排河顺利下泄入海的话，整个运西
地区就会被淹掉。”寇金星说。

好风景催生好前景

其实，南排河穿运倒虹吸工程建成
之前，大运河大白洋桥段是一个“弦弓
湾”，一到雨汛期运河就变得波涛汹涌，
堤岸险象环生。肖家楼水利设施管理站
院墙外面的一条小路，就是之前的运河
西堤，村民们称之为老堤。

83岁的刘志兰为我们讲起了当年运
河防汛的故事。

“等到涨大水的时候，也就离河沿还
有一米。好家伙，全平着漕，防汛的时
候就是人挨人瞅着。”

老人还说，大运河西岸一带曾被称
作“月河湾儿”，每次发洪水的时候，村
民将河边的柳树不完全锯开，然后顺着
水流的方向推倒，减缓洪水对堤岸的冲
刷，当地人有一句老话儿叫“不灌月河
不挂柳”。

除了“挂柳保堤”，大白洋桥村在经
年累月的防洪中也形成了自己一套防洪
文化。檩条、麦秸、土牛等可以作为防
汛工具，为人们所用。

在村北，紧邻运河处有一条东西走
向的水渠，是当时运河向西决堤后冲刷
而成的，有数百年历史，村民称之为好
汉河。以此为名，是为了纪念当年跳入
河中堵决口而遇难的护堤人。

如今，从倒虹吸堤岸边的荷花到乾
隆古井的香椿园、千亩桃花园、万亩森
林公园……这里围绕大运河、倒虹吸工
程，形成了辐射周边、风格独特的运河
文化旅游景点。

寇金星说：“2015年，国家投资3000
多万元对倒虹吸工程进行了除险加固，更
新了设备，工程面貌焕然一新。接下来，
我们将依托倒虹吸工程，在不影响其行洪
泄沥功能的基础上，沿南排河和运河河道
就势打造倒虹吸滨河公园。届时，除了观
赏荷花，这里还有主题广场景区、倒虹吸
水文工程观赏区、读书赏荷区、农艺园林
区等多个景点。另外，我们正在谋划建设

‘沧州市水文博物馆’，此项目将与倒虹吸
公园南北相映。”

本报讯（常帅） 黄骅
三少年连续偷手机，黄骅
警方通过调监控等方式，4
天后将三人抓获。

不 久 前 的 一 天 下
午，黄骅市公安局黄骅
派出所接到报警称：在
黄骅市百货大楼附近一
家手机维修店，一部价
值 750元的手机被两男子
偷走。派出所马上立案
调查，调取现场监控视
频并走访周围群众，锁
定两男子体貌特征后安
排 巡 逻 民 警 巡 逻 防 控 ，

并对二手手机门店进行
摸排调查。4天后，民警
巡逻摸排过程中，在另一
家手机维修店将正在销赃
的左某、韩某、吕某现场
抓获。当天三人还在另一
家手机店盗窃另一部价值
600 元的手机。三人对违
法事实供认不讳。

依据《中华人民共和
国治安管理处罚法》 规
定，应给予五日拘留。但
因三人均不满 16周岁，决
定不执行行政拘留，两部
手机已返还受害人。

三少年偷手机三少年偷手机 四天后均落网四天后均落网

在黄骅市建设大街一栋普通的住宅
里，说起歧口养鸭场，86岁的退休干部
李文奎感慨万千：“每次想到创办歧口养
鸭场的点点滴滴，我都兴奋、激动，当
然，也有遗憾。这件事对于歧口、对于
黄骅，甚至对于沧州，都是一件值得纪
念的事情。”

重大养殖项目落户黄骅

说到歧口养鸭场，它的创办和国家
领导人有关。李文奎回忆说，上世纪 60
年代初，全国人大常委会副委员长、北
京市委书记兼市长彭真访问朝鲜，参观
朝鲜沿海的一些养鸭场。那里的鸭子就

是从北京引种的河鸭，利用沿海滩涂养
殖，效果很好。回国后，彭真向周恩来
总理汇报此事。周总理说，我国的鸭子
在朝鲜长得好，我们国家也有滩涂，为
什么不能在国内养殖？

有关部门就此对河北、山东、江
苏、浙江等地的沿海滩涂进行考察，最
后认为河北黄骅沿海滩涂与朝鲜地理位
置、气候条件接近，最终确定在歧口建
立出口肉鸭养殖基地。

1963年 5月，歧口养鸭场正式成立，
地点就在歧口公社东高头西面。这里西
连南大港水库，近傍捷地减河等河流的
出海口，东临大片渤海滩涂，地面广
阔，淡水与海水资源汇聚，野生动植物
丰富，是绝好的天然养殖场。

当 时 的 水 产 部 海 洋 司 司 长 尹 万
年，曾经在解放前担任过沧州地委书
记，对于在沧州搞养殖颇有兴趣。养
鸭场隶属水产部，水产部海洋处处长
刘善慈亲自担任养鸭场党支部书记兼
场长。副书记刘寿臣、白风城，副场
长张文升、黄振华等都是省、部派来
的高级别领导。养鸭场职工三四十
人，是从海堡两个公社招募来的青年
渔民。

当时，李文奎 20多岁，在黄骅县水
产局下属的水产学校做管理工作。新组
建的养鸭场领导班子里有人了解他，就
把他调了来。“第一天上班，看见门口牌
子挂的是‘水产部歧口养鸭场’，信封上
印的是‘中华人民共和国水产部歧口养
鸭试验场缄’，我就感到很自豪！”李文
奎说。

为国家创造外汇收入

据李文奎介绍，水产部为歧口养鸭
场投资 23万元，设置了 3个阶段的养殖
点：歧口总场，负责雏鸭的孵化和综合
管理；马棚口分场，负责幼鸭至成鸭的
饲养；李七庄分场，负责最后阶段成鸭
的填喂。同时，水产部还投放一辆解放
牌汽车，该汽车还可免交养路费。

养鸭场的养殖条件和程序是：利用
养殖场附近丰富的海水、淡水资源，河
中有鱼虾，海里有浮游生物，周边广阔
的荒地生长着大量黄蓿菜，既可作青饲
料，也可待其成熟后收获盘子 （草籽）
作精饲料。在这样充足的饲料环境中进
行粗放喂养，再辅以部分粮食饲料，既
可育肥、达标，又可节省成本。

雏鸭在歧口总场孵化，大约十几天幼
鸭能独立活动后，即转移至马棚口野外放
养。45天后，送天津李七庄分场填喂，可
达4.5-5斤规定重量，最后送天津第一食品
厂宰杀检验。从雏鸭到成鸭共饲喂60天。

为增加饲料来源，他们还从新疆引
种了沙枣。沙枣耐旱耐碱，其果实糖分
高，是上好的饲料。又从英国引种了大
米草。大米草形如稻秧，可在海水中生
长，也可作养鸭青饲料。精饲料，主要
是米渣、麦麸等，其中大部分是用肉鸭
出口交换回来的。为保证饲料供应，除
自有一辆汽车外，还雇佣海堡渔民的渔
船加强运力。

鸭子成品用于出口，销往日本、欧
洲，换取外汇。成品质量要求极高，重

量、外观都有极严格的规定，鸭身不能
有任何斑点，稍不合格，即打入内销。
一定时期内，歧口养鸭场为国家创造了
外汇收入。

难忘霞光初绽滩涂上的鸭阵

李文奎说，当时他主要负责水产部
与养鸭场之间的联络。尹万年司长在天
津渤海大楼曾亲自交代他：“小李呀，你
就住在这里。我们有事就找你，场里有
事也找你。你在中间用电话联系，必要
时亲自跑，上传下达。部里拨出的经费
存放人民银行天津和平分理处，相关手
续由你办理。”

那段时间，李文奎辗转于水产部、
养鸭场、天津外贸部门、海关部门……
忙得不亦乐乎。印象最深的，是在黄骅
看到过的“鸭阵”场景。清晨，歧口、
马棚口一带的海滩上，数千只蹒跚的鸭
群排着队伍，由手执长杆的“鸭司令”
指挥，缓缓奔赴霞光初绽的东方滩涂。
李文奎说，这一景观引人瞩目，养鸭场
的名气也闻名遐迩。当时水产部部长、
著名民主人士许德珩曾多次到歧口视
察，这也是当时黄骅的重头新闻。

自 1963年至 1965年，这个养殖链条
连续运转了大约两年时间，给国家创造了
一定价值。但最后下马了。究其原因，一
是缺乏经验，养殖技术不精，疫病时有发
生；二是管理不善，成品质量难有保障；
三是黄骅当时还没有港口，出口渠道不
畅，影响了整体效益。但是，这段艰苦的
创业史，却永远留在了李文奎心中。

上世纪上世纪6060年代年代，，周总理得知朝鲜利用沿海滩涂养殖中国河鸭后表示周总理得知朝鲜利用沿海滩涂养殖中国河鸭后表示，，我国的鸭子在朝鲜长得好我国的鸭子在朝鲜长得好，，为什么为什么
不能在国内滩涂养殖不能在国内滩涂养殖？？水产部考察后水产部考察后，，确定在黄骅歧口建立出口肉鸭养殖基地确定在黄骅歧口建立出口肉鸭养殖基地，，这个基地一度为国家创造外这个基地一度为国家创造外
汇收入汇收入


